

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de Noviembre de 2020

## PORTADAS

1

### Expansión Política

@ExpPolitica

Todos los caminos conducen a Luis Videgaray. El ex secretario de Hacienda ya es figura central de al menos dos investigaciones de la Fiscalía General de la República por los casos Odebrecht y la *estafa maestra*, y ha sido señalado por al menos tres ex compañeros de gabinete como el principal artífice de distintos actos de corrupción, refiere *Milenio* en uno de los temas de portada.

### Milenio

Robles trama un nuevo frente contra Videgaray

Learn more

Rosario Robles, Emilio Lozoya y Emilio Zebadúa han ofrecido testimonios contra el exsecretario de Hacienda y también excanciller, Luis Videgaray, para tratar de acogerse al principio de oportunidad, reseña *Milenio*. El equipo de la exsecretaria de Desarrollo Social confirmó que ésta señalará a Videgaray como el principal autor de los desvíos identificados como la *estafa maestra* y que esta revelación será parte del acuerdo que busca establecerse con la FGR.

### El Universal

Cada semana planeaban desvíos de Estafa maestra  
Cada semana, mientras estuvo al frente de las secretarías de Desarrollo Social (Sedesol) y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), Rosario Robles Berlanga se reunía con sus colaboradores para trazar la estrategia de desvíos de la Estafa maestra, afirmó Emilio Zebadúa González, exoficial mayor de la dependencia. En su declaración ante la Fiscalía General de la República (FGR), a la que *El Universal* tuvo acceso, Zebadúa González señaló al jefe de oficina de Sedesol, Ramón Sosamontes Herreramoro, como el encargado de contactar a los rectores de las universidades públicas a través de las cuales se realizaban las subcontrataciones para desviar recursos.

### Excélsior

“No tengo nada que imputar a Peña”

Rosario Robles, exsecretaria de Desarrollo Social, aseguró que, como testigo colaborador ante la FGR, no ratificará las acusaciones en contra del expresidente Enrique Peña Nieto y Miguel Ángel Osorio Chong, extitular de la Secretaría de Gobernación (Segob), por presuntos actos de corrupción y cohecho. En una llamada a Ciro Gómez Leyva, dada a conocer en *Imagen Noticias*, la exfuncionaria aseguró que, en su denuncia, Emilio Zebadúa, exoficial mayor en las secretarías de Desarrollo Social y de Desarrollo Territorial y Urbano cuando ella encabezó esas dependencias, “está acusando a gente incorruptible. Callarme sería avalar una gran injusticia”.

### Reforma

Sería COVID primera causa de muerte

Cuando termine 2020, Covid 19 podría ser la primera causa de mortalidad en el país, estiman especialistas. De acuerdo con las últimas proyecciones del modelo sobre Covid-19 del Instituto de Métrica y Evaluación de la Salud de la Universidad de Washington, indica *Reforma*, la tercera semana de noviembre se reportaron más de 3 mil 229 defunciones (un promedio de 461 diarios) con lo que se colocó en la primera causa de muerte, y se prevé que sea la principal causa en el 2020.

### La Jornada

AMLO: la reforma al outsourcing debe aprobarse este año

Con la reanudación de las pláticas entre el gobierno federal y la iniciativa privada, el presidente Andrés Manuel López Obrador confió, mediante la revisión de toda la iniciativa para regular el *outsourcing*, en llegar a un acuerdo, que proteja a los trabajadores, no haya defraudación y al mismo tiempo se den facilidades a las empresas, refiere *La Jornada*. Sin embargo, anticipó que su aprobación no se puede postergar y debe entrar en vigor este año: no se puede seguir deteniendo esto, no se pueden seguir tolerando irregularidades

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de Noviembre de 2020



## Pemex es una pérdida neta para el Estado mexicano, dice HR Ratings

La calificadora **HR Ratings** dijo que los resultados de Pemex al tercer trimestre muestran un fuerte incremento en su déficit financiero, por lo que, durante dicho periodo, la empresa estatal muestra una aportación **negativa** al Estado mexicano.

“Esto contrasta con el beneficio que **Pemex** otorgó, durante los mismos periodos de 2018 y 2019, al Estado. Es importante destacar que la deteriorada situación financiera es resultado tanto de la caída en sus precios de venta como de la disminución en sus volúmenes de venta”, dijo la calificadora.

La firma explicó que el **déficit financiero de Pemex** al tercer trimestre alcanzó los 216.9 mil millones de pesos, lo que es sustancialmente mayor a las pérdidas de 83.8 mil millones de pesos y de únicamente 9.9 mil millones de pesos en 2019.

“Sin embargo, si la idea es medir el desempeño operativo de **Pemex**, incluyendo su costo financiero, es importante considerar que estos números distan mucho de ser los más relevantes. El cambio en el déficit financiero se encuentra muy relacionado a la política fiscal del gobierno federal y no únicamente en su desempeño operativo”, dijo la agencia.

HR Ratings añadió que la pérdida de volumen de Pemex está relacionada no únicamente al **entorno macroeconómico** actual sino también a una pérdida de participación en el mercado nacional.

“Con base en inferencias hechas a partir de los reportes corporativos trimestrales, es posible que la deuda externa haya financiado aproximadamente entre 125 mil millones de pesos y 130 mil millones de pesos del déficit 217 mil millones de pesos. Por su parte, la deuda denominada en pesos sufrió un incremento de 30.5 mil millones Finalmente, en cuanto a la liquidez, Pemex reporta una reducción en su efectivo por 23 mil 880 millones de pesos. El Universal

## AMLO pospone reunión con reguladores para evaluar una nueva reforma energética

El presidente Andrés Manuel López y los reguladores del sector energético pospusieron una reunión que se llevaría a cabo este martes en Palacio Nacional para analizar las últimas medidas tomadas en el sector y evaluar si se presentará una iniciativa de contrarreforma el año próximo.

El encuentro fue pospuesto, sin que hasta ahora se haya definido una nueva fecha, dijo una fuente cercana a las pláticas.

La oficina de comunicación de presidencia fue consultada, pero no ha emitido comentarios.

La reunión se daría en seguimiento a un encuentro previo en Palacio Nacional del 22 de septiembre pasado, en el cual el titular del ejecutivo y los reguladores del sector acordaron tomar medidas para favorecer a las estatales Pemex y la Comisión Federal de Electricidad (CFE) bajo el marco jurídico actual emanado de la reforma energética.

Este martes era el primer plazo para que los reguladores en la materia, como la Comisión Reguladora de Energía y la Comisión Nacional de Hidrocarburos, informarán al presidente hasta dónde han podido implementar las medidas a favor de las empresas.

Con base en esos resultados se comenzaría a definir la posibilidad de presentar una contrarreforma el año siguiente, tras los comicios legislativos.

Las medidas que debían de llevar a cabo los reguladores emanan de un memo enviado en julio por la oficina de la presidencia a los principales actores gubernamentales del sector, que contiene 17 acciones encaminadas a fortalecer a las dos compañías nacionales de energía.

En el memo y en la reunión pasada, el presidente pidió a los reguladores, entre otras cosas, privilegiar el uso de la energía eléctrica generada por la CFE, y detener el otorgamiento de cualquier tipo de subsidio y de nuevos permisos a empresas privadas, con la finalidad de que las empresas productivas del estado no continúen perdiendo mercado. Expansión

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de Noviembre de 2020

3

## Despreocupa a BBVA la exposición que se tiene con Pemex

## BBVA recomienda un cambio de modelo a Pemex para no afectar la deuda soberana

La exposición que tiene la banca con Petróleos Mexicanos (Pemex) es un tema que no preocupa a las instituciones de crédito, puesto que el gobierno ha actuado para que la petrolera cumpla con sus obligaciones, aseguró BBVA México.

"No tenemos preocupación por la exposición que la banca tiene a Pemex, porque ha quedado muy claro que el gobierno federal está detrás de Pemex y ha hecho lo necesario y va a seguir haciendo lo necesario para que Pemex pueda cumplir con sus obligaciones, en ese sentido creemos que Pemex es un riesgo soberano", dijo Carlos Serrano, economista en jefe de BBVA.

No obstante, puntualizó, la preocupación que tienen los bancos es la situación financiera de la empresa productiva del Estado y que esta pueda afectar a la calificación del país.

"Insistimos que sería deseable que haga cambios en su modelo de negocio para reducir este deterioro financiero y debería hacer dos cambios", refirió el economista.

Uno de los cambios, señaló, es que Pemex deje de invertir e insistir en la refinación, ya que es un proceso donde más dinero se pierde y que tiende a desaparecer en el mundo. "Apostar hoy a la refinación, más después del resultado electoral en Estados Unidos nos parece que no es una buena idea".

Serrano agregó que un segundo cambio sería que la petrolera "abra las puertas a la inversión privada. Hay muchas reservas en aguas profundas que Pemex no tiene los recursos ni conocimientos para explotarlo. Si no se abre la puerta a la inversión privada esos recursos no se van a aprovechar.

"Si se dieran esos dos cambios en el modelo de negocio pensamos que mejoraría el perfil de Pemex y por lo tanto se reducirían las presiones hacia el país", apuntó al presentar el informe Situación Banca en videoconferencia.

Según informes de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), BBVA, Banorte, Inbursa y HSBC son los principales acreedores en el país de Pemex y la CFE durante el periodo de la aparición y desarrollo de la pandemia de Covid-19, al canalizarles financiamiento entre enero y septiembre por 132 mil 400 millones de pesos.

De esta forma, BBVA es el principal acreedor de Pemex al otorgar casi 90 por ciento del monto de los créditos bancarios que fueron utilizados para refinanciar deuda en mejores condiciones de plazo y tasa de interés y para ampliar la infraestructura energética.

Según Hacienda, Pemex recurrió al mercado bancario con el fin de obtener 126 mil 400 millones de pesos para completar el financiamiento de sus proyectos de inversión, así como operaciones de prepago o de refinanciamiento del endeudamiento y de ese monto captado entre enero y septiembre de 2020, 115 mil millones o 89.8 por ciento fue obtenido de BBVA. La Jornada

Carlos Serrano, economista jefe del banco, recomendó al gobierno federal dejar de invertir y de insistir en la refinación, pues es donde más dinero se pierde.

El banco BBVA recomendó un cambio de modelo de negocio para Petróleos Mexicanos (Pemex), ante el riesgo de que la deuda de la empresa estatal afecte a la calificación crediticia de México.

"Sería muy deseable que Pemex haga cambios al modelo de su negocio", expresó Carlos Serrano, economista jefe de BBVA México, para que la deuda de la petrolera no afecte a la de México, tras unos comentarios emitidos por la calificadora Fitch Ratings en ese sentido.

Fitch ratificó a principios de mes la calificación BBB- con perspectiva estable para México, después de la rebaja emitida en abril desde el nivel de BBB que otorgaba al país antes de la crisis derivada del coronavirus (COVID-19).

Serrano recomendó al Gobierno federal "dejar de invertir y de insistir en la refinación", puesto que es "donde más dinero se pierde" y la actividad "va a ir a la baja en el mundo".

Actualmente, Pemex está construyendo una nueva planta de refinación en Dos Bocas, en el sureste estado de Tabasco, cuya inversión supondría unos 8,900 millones de dólares.

Además, la petrolera pública, como parte de los planes del presidente mexicano, Andrés Manuel López Obrador, está impulsando la reforma de las otras seis refinerías existentes en el país.

Pese a que tanto la demanda como el precio manifiestan una recuperación desde junio, no hay un retorno a niveles anteriores a la pandemia y "las variaciones anuales continúan en terreno negativo", consideró entonces BBVA.

La pandemia del COVID-19 hizo que a finales del primer trimestre de 2020 el precio del petróleo tuviera su mayor caída de las últimas décadas (53.4%).

Al segundo trimestre de 2020, el PIB real del subsector de minería petrolera constituyó 4% del total de la actividad económica, en contraste con 8% que representaba en el primer trimestre de 2000. Expansión

25 de Noviembre de 2020



4

## Expertos denuncian rezagos en el sector gasolinero; piden plan de desarrollo para pequeños proyectos

Luis Serra, director ejecutivo de la Iniciativa de Energía del Tecnológico de Monterrey, destacó la posibilidad de que se lleve a cabo la creación de una empresa del Estado distinta a **Pemex** que se encargue de comercializar combustibles y competir en el mercado abierto, quitando así cargas operativas y financieras a la petrolera.

En México, un total de 1,085 municipios que constituyen el 44% del total no cuentan con una gasolinera, por lo cual, expertos en el sector energético y empresarios plantearon al gobierno la elaboración de un plan nacional de desarrollo que incluya un mapa estratégico para indicar a la iniciativa privada dónde están las prioridades de la población.

Durante el webinar “**Tendencias y oportunidades para el sector gasolinero en México y el mundo**”, Luis Serra, director ejecutivo de la Iniciativa de Energía del Tecnológico de Monterrey, explicó que además de que la **Comisión Reguladora de Energía (CRE)** podría realizar esta labor de inteligencia y coordinarla con los inversionistas privados, se requiere también de acciones por parte del Ejecutivo para proveer de los insumos mínimos a las poblaciones remotas para facilitar así la llegada de inversiones.

“Los planes de desarrollo de la actual administración se han quedado en obras faraónicas, como la construcción de la refinería de Dos Bocas, olvidando estos pequeños ramales como la llegada de combustibles a los poblados que los necesitan, donde primero se requiere de caminos y electrificación, en muchos casos, para que pueda llevarse a cabo la expansión que se proyectó en la apertura del sector”, dijo Serra.

Hoy en día, en el país hay 34 millones de vehículos que utilizan combustibles automotrices, con lo que se lleva a cabo una comercialización de 124 millones de litros diarios de gasolinas y diésel, volumen que se ha mantenido estable con leves decrecimientos en los últimos años, pero que en 2020 se redujo en más de 30% durante los primeros meses de la pandemia.

Hasta la fecha existen 67 marcas distintas en 13,282 estaciones de servicio en las 32 entidades federativas, pero 34% de los municipios donde sí hay una gasolinera tienen menos de tres establecimientos, con lo que la demanda y la necesidad de desarrollo existen, pero falta una planeación central y regulatoria en este sentido, dijo. Por otra parte, la reducción de otorgamiento de permisos para nuevas estaciones durante la pandemia, acompañada de la [instrucción del presidente Andrés Manuel López Obrador](#) hacia la Comisión Reguladora de Energía para fortalecer a Petróleos Mexicanos (**Pemex**) reduciendo en la medida de lo posible su competencia en sectores como la venta de gasolinas, ha retrasado las posibilidades de modernizar al sector en aspectos como la bancarización, georreferenciación y automatización de servicios que beneficiarían a los consumidores.

Al planteamiento anterior, el experto añadió la posibilidad de que se lleve a cabo la creación de una empresa del Estado distinta a **Pemex** que se encargue de comercializar combustibles y competir en el mercado abierto, quitando así cargas operativas y financieras a la petrolera del Estado.

Cauhtémoc Iñiguez, director adjunto de Red de Estaciones de Servicio de la empresa de origen francés, **Total**, explicó que México es su segundo territorio más importante, con 8% de los colaboradores que suman 100,000 en 130 países, y con 266 estaciones bajo contrato de las cuales operan 225, mantienen sus expectativas de expansión a pesar de la complejidad que se ha presentado en la demanda y el retraso de otorgamiento de permisos por el Covi-19.

Aunque durante marzo y abril el consumo de combustibles de los establecimientos de Total cayó en un 30%, para noviembre se ha recuperado a un nivel cercano al 80% de lo que se cuantificaba al iniciar el 2020. Por tanto, la empresa francesa mantiene sus planes de concluir el año con la operación de 275 estaciones de servicio y esperan llegar a 410 establecimientos en 2021 y a por lo menos 600 estaciones de servicio en 2025, alcanzando así el 5% de cuota de mercado que se plantearon al llegar a México. El Economista

# NOTICIAS Y ARTÍCULOS DE LA INDUSTRIA ENERGÉTICA

25 de Noviembre de 2020



## **Pantera E&P invertirá 106 mmd en exploración en Cuenca de Burgos**

**La CNH aprobó a Pantera E&P la modificación del plan de exploración del bloque terrestre A8.BG, donde se invertirán hasta 106.34 millones de dólares.**

El órgano de gobierno de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH) aprobó a Pantera E&P la modificación del plan de exploración del bloque terrestre A8.BG.

El área se localiza en el noroeste de México, en el estado de Tamaulipas, cuenta con una superficie aproximada de 416 kilómetros cuadrados, se ubica en la Provincia petrolera Cuenca de Burgos, a 40 km al sur de San Fernando y 64.6 kilómetros al norte de Soto la Marina, ambos municipios del Estado de Tamaulipas.

La modificación al plan tiene como objetivo actualizar el número de pozos a perforar ya que en el plan vigente cuenta con tres prospectos aprobados en un escenario único, y en la modificación presenta dos escenarios, el escenario base que contempla cuatro prospectos y el escenario Incremental que prevé tres prospectos.

Las características, objetivos geológicos y ubicación de los prospectos, también se modificaron. Asimismo, se actualizan las actividades a realizar, así como el periodo en el cual podrá ejecutarlas.

Mediante la perforación de los prospectos exploratorios Chajul-1EXP, Taskuyu-1EXP, Rimo-1EXP y Zacahuil-1EXP del escenario base podrían incorporarse recursos de hidrocarburos en rocas del Oligoceno y Mioceno del orden de 575.79 mil millones de pies cúbicos de gas y 3.7 millones de barriles de condensado.

De las actividades previstas en la modificación del plan de exploración, en caso de la ejecución de la totalidad de estas, en ambos escenarios proyecta una inversión de hasta 106.34 millones de dólares. OGM

## **Ejidatarios de Morelos recurren a la CIDH**

Los campesinos que se oponen al Proyecto Integral Morelos (PIM) anunciaron que mediante la lucha social y jurídica defenderán el agua del río Cuautla para que no se la lleven a la termoeléctrica de Huexca, en el municipio de Yecapixtla, obra a cargo de la Comisión Federal de Electricidad (CFE).

Anunciaron que 17 de 32 ejidos afectados por el PIM (el cual incluye la construcción de dos termoeléctricas, un gasoducto y un acueducto) ya solicitaron ante la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) medidas cautelares para impedir que se consuma el robo del agua del río Cuautla y de la planta tratadora de aguas negras.

Jorge Zapata González, nieto del general Emiliano Zapata; Juan Carlos Solís, abogado de los pueblos de Morelos, y Jaime Domínguez Pérez, integrante del Frente de Pueblos en Defensa de la Tierra y el Agua de Morelos, Puebla y Tlaxcala, pedirán a la CIDH que obligue al Estado mexicano a respetar los derechos de los campesinos morelenses, los 19 amparos vigentes y las 10 suspensiones obtenidas en tribunales.

Lo hicieron con mentiras y de manera ilegal, así como ahora están construyendo el tramo que falta del acueducto (en el río Cuautla, en el poblado de San Pedro Apatlaco), resguardados por la Guardia Nacional y de la Policía Militar, expusieron.

La CFE no tiene permisos y todo el proyecto se ha llevado a cabo con base en mentiras, imposiciones y con la fuerza pública, como pasa en San Pedro Apatlaco, donde la madrugada del lunes la Guardia Nacional desalojó el plantón que un grupo de campesinos mantenía desde 2016 para impedir la continuación de la obra.

“Tenemos 19 amparos vigentes. Ya les mostramos las suspensiones de plano y definitivas, pero ellos (los policías de la GN) dijeron: ‘Nosotros no venimos a ver documentos, traemos órdenes precisas de desalojar’”, acusó Jorge Zapata González.

El nieto del general Zapata exigió al presidente Andrés Manuel López Obrador y a la CFE que respeten los amparos y suspensiones de plano contra el PIM, detengan la construcción del acueducto y retiren a las fuerzas federales.

Sabemos que no lo van hacer y por eso estamos tomando acuerdos para ver qué acciones vamos a realizar en los próximos días, agregó Zapata, y aclaró que los habitantes de 32 ejidos y 12 pequeñas propiedades son los verdaderos dueños del agua del río Cuautla por decreto presidencial desde 1926. La Jornada